

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII
PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 6 de Junio de 1900

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.258

PAÑOS Y NOVEDADES
de
VICTORINO DEL CASTILLO
PALENCIA.—Mayor pral. 104
SALAMANCA.—Corrillo, 17

Por efecto de las importantes compras realizadas para la instalación de la casa Salamanca, puede ofrecer al público en géneros una selecta, variada y elegante colección de géneros de verano y entretiempo, alpacas novedad y cuanto abarca el ramo de pañería a precios económicos, como tendrá ocasión de observar quien se digne visitar esta casa. No se abre los días festivos desde su fundación 1883.

Mayor principal, 104

Hierro viejo fundido

Procedente de bujes y maquinaria, se compra a 5 reales arroba; procedente de arados á 4 reales en la fundición de Andrés Prieto y compañía, sociedad en comandita.

El que haya recogido una perrita de lanas pillada que atiende por *Lola*, puede entretenerse en casa de D. Fernando Vela, almacén de guardientes, quien gratificará y dará las gracias.

La fuerza

(Conclusión)

Por eso, repetimos una vez más, son necesarias en las naciones modernas ejércitos fundados en el deber; como en las naciones antiguas, las fuerzas defensivas de la sociedad se basaban en la autoridad y en la fe.

Hasta aquí solo hemos hablado del ejército, desde el punto de vista de la conservación social. Pero claro es, que otra gran misión cumple realizar, misión que le imponen la patria nacional y el porvenir de la patria. Sobre esto nada debo decir, porque es un tema evidente de suyo.

Las naciones, como los individuos, tienen un pasado que se llama historia, un presente que porvenir; tienen intereses que proteger y que realizar, y tienen, como los individuos, dignidad y honra que defender; y hay extremos en que hay que defenderlo arriesgándolo todo. Y en casos tales la fuerza del ejército es altísima. Es la fuerza material, no cabe duda; pero en defensa de la patria y de la patria. Para casos tales, y no en otros, escribe la historia en sus páginas, la letra roja, que es sangre, la palabra patria.

Después de todo, en la vida humana no hay que trabajar. Cada cual en su esfera, como lo somos, y todos trabajamos con energías espirituales, pero con energías materiales. Todos empleamos la fuerza material, y esto es inevitable. Con la fuerza material de los músculos el humilde trabajador; con la fuerza material de los nervios, con la fuerza material del cerebro, el artista, el sabio; con la fuerza material del cerebro, el escritor; porque aun al trabajo más intelectual acompaña un desgaste material del organismo, y, á veces, más fatiga produce, la faena muscular del bracero, la vibración que se lleva pedazos de vida de la celdilla cerebral.

Como somos trabajadores por la humanidad y por la patria. El hombre civil y el soldado

en formas distintas, somos soldados en una eterna batalla: el que viste blusa, el que viste uniforme.

Contra las fuerzas materiales, contra las necesidades materiales, pudiéramos decir, trabajar la huera industrial; sobre el terruño agrícola; en las entrañas de la tierra, contra la formidable resistencia del acero; contra la formidable resistencia del hierro, tan formidable aunque menos sólida, la de la tierra ó la del filón, el comercio, contra las olas del mar, el marino; y en las sombras de las regiones ideales y en

también lucha tremenda en que se consumen músculos y nervios y sangre y la vida entera, el pensador.

Y como todos somos soldados de la gran batalla, trabajadores y soldados á la vez, es trabajador el soldado que empuña el fusil y que avanza hacia la muerte. Trabajo terrible, faena trágica; pero faena noble y sublime, cuando es sublime y noble el impulso del sostenimiento y la idea que le guía.

Faena dolorosa porque, en vez de deshacer terrones con el arado, ó masas de mineral con el zapapico, ó espumas con la tajante proa, tiene que deshacer masa humana, que, con ser toda ella inocente, la fatalidad la presenta como enemiga de la justicia y del progreso.

Porque la vida social presenta estos conflictos horribles: que el hombre sea enemigo del hombre, que el hombre sea obstáculo para el hombre, que la carne humana se eponga con más resistencia y más furor á la marcha serena del derecho, que la costra sólida del globo ó que el oleaje espumante del mar.

Pero así es la vida. Cusajada está de estos contrastes y de estos conflictos; y cuando el caso llega, hay que decir, repitiendo el grito de Almogavar, «despierta, tierra;» y hay que repetir, á modo de oración, la fórmula antigua, repitiéndola por lo bajo, pero de modo que la oiga la conciencia: «Dios, mi derecho y adelante»

No. Ya no es brutal, ya no es siniestra, ya no es infame; es noble y santa.

Porque hay una idea que todo lo purifica, en el hombre como en la sociedad: el deber.

José ECHEGARAY.

INFORMACION POSTAL

Madrid 5 de Junio de 1900.

Sr. Director.

A las cuatro de la tarde se ha fijado en el Banco de España un estado de lo suscripto hasta dicha hora.

En Madrid 2.516.868.000 pesetas en metálico.

Los datos de provincias suman 2.150 millones 611.500 pesetas, que con la anterior cifra forma un total de 4.667.480.500 pesetas en metálico.

En valores en provincias y Madrid 811 millones 707.500.

Los resultados definitivos no se conocerán hasta última hora.

La prensa al ocuparse del resultado de esta operación, muéstrase dividida.

El *Imparcial* consigna que el efecto ha superado las mayores esperanzas y aunque se ha dado dinero con grandes ventajas, lo cierto es que estas hubieran sobrado de no haber dinero. La vida nacional manifiéstase vigorosa y las demencias suicidas quedarán bien pronto como mere recuerdo fatigoso.

En cambio *El Globo* censura las alegrías ministeriales calificando el empréstito de operación ruinosa.

Tales son los encontrados comentarios, según los modos de ver la cuestión y las maneras de entenderla.

Lo cierto es que nadie esperaba que el empréstito llegara á cifra tan alta como ha llegado, aunque después haya que rebajar de ella por el prorrato hasta un 4 por 100, aproximadamente.

De nuevo ha vuelto á comentarse la actitud de Inglaterra respecto á Canarias.

El Gobierno ha desmentido los rumores que con tal motivo han circulado.

Ha calificado de falsedad la versión de que amenace ningún peligro á dicho archipiélago.

Acaba de recibirse un telegrama de Londres en el que se comunica oficialmente que los ingleses han entrado en Pretoria.

Se cree que Kruger está en Lidemburg, aunque los boers tratan de ocultarlo.

Esta noticia aunque descartada ya ha producido la impresión consiguiente.

Al Círculo de la Unión Mercantil han acudido más de doscientos comerciantes para saludar á Paraiso quien les ha alentado á seguir en la campaña emprendida.

En los domicilios de los Sres. Paraiso y Cesta se han depositado cerca de mil tarjetas.

Mencheta.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 5

4 por 100 interior, contado	71,15
Idem, fin corriente	71,55
Exterior	77,60
Amortizable	78,05
Tesoro	000,00
Aduanas	000,00
Cubas 86	83,60
Cubas 90	70,40
Filipinas	88,75
Cédulas hipotecarias 5 por 100	102,75
Banco de España	505,00
Tabacos	415,00
París	26,10
Londrea	31,70

La Unión Nacional

Declaraciones de Paraiso

El *Liberal* publica las siguientes declaraciones del jefe del directorio:

El empréstito es una nueva prueba de la desastrosa política financiera del Gobierno.

Reducida esta conversión de Deudas á la demanda al público de 190 millones de pesetas, revela una gran desaprensión, responde á la funesta política financiera que este Gobierno mantiene y ella por si sola basta á producir su caída.

A la censura y protesta de capitalistas, tenedores de deuda española y personas á quienes jamás ha manchado el agio, puede sumarse la satisfacción y el regocijo de unos pocos judíos y cristianos dispuestos á promiscuar sin rubor ni reparo cuando se trata de repartir los últimos jirones de la patria.

El Gobierno, por su parte, que en materia de tributos no vacila, por defender unas pesetas, en llegar hasta rader el fondo del bolsillo ya vacío del contribuyente, no ha encontrado otro medio de defender esos millones, que aumentando la ya fabulosa fortuna de unos pocos, representaban el insoportable sacrificio para muchos.

Porque no se trata tan sólo de ofrecer monedas de ley de cinco duros á cuatro en la plaza pública, sino que, además, caprichosamente, y sin que las condiciones del mercado lo exijan, se da un interés y se ofrece una garantía que no responde á las exigencias de acreedor, ni se halla en relación con las condiciones del país y con la situación en que nos encontramos.

Respecto al estado actual de resistencia al pago de los tributos, afirmo y sostengo que la realidad ha superado á las esperanzas del directorio.

Nunca habíamos pensado en la unanimidad para la ejecución de ese acuerdo. Cándidos seríamos si lo hubiéramos pensado.

Enfrente de las afirmaciones del Gobierno hago ésta, por virtud de los datos que recibo. Más del 60 por 100 de los contribuyentes no han satisfecho sus cuotas, mantienen la resistencia.

En muchas provincias, los delegados de Hacienda y los gobernadores han procurado infundir el terror á los contribuyentes, hasta el punto de que yo, ante los procedimientos y amenazas, he aconsejado á muchos que paguen, porque ante todo y sobre todo, no hemos de sacrificar á los mejores y á los

buenos cuando tantas pruebas hemos recibido de su adhesión á la causa patriótica que defendemos.

Afirma luego que el movimiento de la Unión Nacional no cesará por esto y que en él toman parte todas las clases sociales y dice:

Acerca de la negativa con que se ha contestado á los representantes de la Unión Nacional en Madrid, que solicitaron una audiencia en Palacio, yo no puedo ni quiero creer que en este asunto el poder moderador haya identificado sus sentimientos, respecto del acto que se solicitaba, con sus ministros responsables.

La Unión está dispuesta á continuar en su actitud—según el Sr. Paraiso.

No contra éste solamente. Con cualquier otro Gobierno que no entre por el camino de la regeneración seguiremos idéntica conducta.

El partido liberal ha tenido ocasiones de haber facilitado la solución. Si no lo ha hecho será quizás porque no quiere comprometerse para el porvenir, y ese puede significar que cuando sea llamado al poder no seguirá los caminos que señala la Unión Nacional. En este caso, tenga presente que con el Gobierno que así proceda seguiremos idéntica conducta á la que seguimos hoy.

Porque la Unión Nacional, que no quiero nada para sí, desea, y obtendrá, que su programa de regeneración se cumpla y que se lleven á la práctica cuantas reformas demanda la vida de este país, mediante una administración honrada y celosa y un Gobierno paternal y acrtado. Y este ocn la inmediata reorganización del Ejército y de la Marina que se acometa sin perder un solo día, para que antes que sea tarde contemos con una Marina organizada para el mar y un Ejército para el campo de la batalla.

Así lo quieren muchos generales, así lo quieren muchos jefes de nuestro ejército que gozan de indudable prestigio y autoridad en los elementos armados.

Que, desgraciadamente, las circunstancias, por mucho que queramos engañarnos á nosotros mismos, pueden hacer que esté próximo el día en que futuras amarguras empuerzan las pasadas.

Ecos de Castilla

En Zamora.

Horroroso crimen

La guardia civil del pueblo de Villardeciervos, ha dado cuenta al señor Gobernador civil de Zamora de un crimen salvaje llevado á cabo en el pueblo de Segallos anejo de Manzanal de Arriba, el día 29 del mes pasado, cuyo hecho es como sigue:

La vecina del pueblo de Sagallos Josefa Gallego Lopez, cortó de raíz valiéndose de una hacha, los pies y las manos á su hijo Santiago Domínguez Gallego, niño de cuatro años de edad.

Para llevar á cabo tan salvaje crimen colocó unas tablas de bastante resistencia las que sirvieron de cama, para consumir el hecho.

Una vez colocado el niño en el sitio destinado para su sacrificio, la desnaturalizada madre descargó tres golpes con el arma, cortándole los pies y manos.

La hene mérita tan pronto como tuvo conocimiento, se personó en el citado pueblo, deteniendo á la autora del crimen entregándola á la autoridad judicial del partido, hallándose convicta y confesa.

Esta fiera humana, según la versión del pueblo, tiene extraviadas las facultades mentales.

La campaña triguera

Todas ó el mayor número de las noticias coinciden en anunciar para España una buena cosecha de trigos en 1900.

En general créese que la cosecha en Europa

ha de ser inferior á la de 1899: Pero los grandes países importadores, como Inglaterra, no parecen preocuparse de la futura recolección en el punto de vista de los precios.

La razón de ello es que existe una gran cantidad de reservas, procedentes de la hermosa cosecha de 1899.

Han acrecido todavía más aquellas por la producción de la República Argentina, últimamente puesta en movimiento. Basta decir, en testimonio de tal verdad, que sus exportaciones de 1 de Enero á 3 de Mayo han alcanzado la suma de 14.198.400 hectolitros, que jamás se había allí conocido, ni aun el año de exportación máxima, en 1894, que llegó á 9.947.000 hectolitros.

Los «stocks» visibles de trigo, tanto en Europa como en América, acusan cantidades importantes. Las existentes en 1 de Mayo actual y su comparación con igual fecha de último año, es como sigue: 1900 en Europa, 24.331.099 quintales; en América, 27.550.000, total 51.881.000. En 1899, Europa, 21.924.000; América, 18.487.500, total 40.411.500.

Como se ve, el total de los «stocks» visibles en 1 de Mayo último, ofrece un aumento 11.469.500 hectolitros de trigo, sobre la cifra de 1899.

Cuando aquellos son importantes en los países que producen más de lo necesario para su consumo, la exportación se verifica con más facilidad, y evidentemente esta abundancia de mercancía disponible es la que impide que los precios se eleven más, á pesar del convencimiento unánime de una cosecha en Europa muy inferior á la de 1899.

Da idea de que los países importadores, aquellos que más habían de influir con sus demandas activas en la campaña próxima, están bastante provistos, el hecho de que las naciones exportadoras hayan disminuido sus cifras de salida de trigo en 12.000.000 de hectolitros en la actual campaña.

Por todo ello, y por la relativa bienandanza que los campos ofrecen, no son de esperar grandes elevaciones en el precio del trigo sobre la cifra que hoy obtiene, sin que tampoco haya que temer bajas sensibles, ni oscilaciones bruscas que comprometiesen á productores y fabricantes.

No obstante se trata de cálculos basados sobre cosechas pendientes y que por tanto pueden sufrir alteración sensible.

TEATRO

Después de representado con mucho acierto por los hermanos Gómez el diálogo de los otros hermanos Quintero «El Chiquillo», pasamos, público y actores, los unos á interpretar y los otros á presenciar la comedia de Mario hijo y Santoval, titulada «Los gansos del Capitolio.»

El público palentino pudo convencerse anoche de la justicia del éxito que esta obra ha obtenido en Madrid y en todas las poblaciones donde se ha representado. «Los gansos del Capitolio» es una lindísima comedia, donde no hay chistes de color subido y que proporciona á los espectadores un rato de franca y sana diversión.

En la interpretación de «Los gansos del Capitolio» pusieron todos los actores de la Compañía Montijano el mayor esmero. Se conoce que tienen todos ellos gran interés en dejar bien colocada la fama artística de la compañía. No citamos nombres por no incurrir involuntariamente en injusticia. Actores y actrices rivalizaron en su trabajo y pusieron al servicio del público todas sus actitudes y facultades.

El Teatro estaba muy animado y el numeroso público premió con repetidos aplausos la labor de los artistas y el mérito de la obra.

M.

Sección agrícola

Los cereales americanos

Los americanos no descuidan nada para dar á su agricultura toda la extensión de que es susceptible aquel vasto país, el más grande productor agrícola del mundo.

El Ministerio de Agricultura de Washington ha delegado el año último á un funcionario para que estudie en Rusia los cereales desconocidos en los Estados Unidos y cuyo cultivo es aprovechable en aquel país.

Unas treinta muestras de granos, legumbres, forrajes y otras plantas han sido llevadas á la república norteamericana.

Entre los trigos se proponen hacer el ensayo del de Kubanca, especie que se cosecha en la región de Kuba, afluente del Volga. Es un trigo de primavera, del cual se trata de hacer un trigo de invierno.

Es más duro que ninguna otra especie de América, y en toda la cuenca del Volga no se conoce otro pan que el hecho con este grano, que se mezcla en la proporción del 10 al 20 por 100 con trigos blandos. Necesita un clima cálido y se cree que el de Tejas le será muy conveniente, así como los de Kansas y Bajo Colorado. La única dificultad podrá venir de los molineros, que hallarán el grano demasiado duro.

El trigo polaco es otra variedad de trigo más grueso, el cual se conoce y se emplea no para hacer pan, sino para pastelería; para pastas y para macarrones. Los macarrones americanos que se hacen con los trigos de Dakota dejan mucho que desear y el artículo extranjero es siempre preferido.

Conviene también hacer notar un centeno de invierno que crece en Untsisoferk, en el gobierno de Vologda. Este grano rústico puede producirse en Alaska.

NOTICIAS

Audiencia

Para mañana á las 10 está señalada la vista en juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Frechilla, por delito de injurias graves, contra la procesada María López García.

Actuarán como querellantes el Licenciado D. Anselmo Franco y el Procurador D. Matías Lanchares y como defensores el Licenciado D. Sabine López Dueñas y el Procurador don Mariano García.

A continuación se celebrará la vista de la apelación del auto de inhibición dictado por el Juez Instructor de Astudillo, á favor del Juzgado de Noya, en causa seguida por delito de estafa.

Está encargado de ella el Licenciado don José Ordóñez Pascual y el Procurador D. Pedro Ovejero.

Teatro y Música

Esta noche no hay función en el Teatro. Mañana se pondrá en escena el magnífico drama de Echegaray «Manché que limpia.» La Banda de Música Municipal no tocará en el paseo del Salón hasta el día del Corpus.

Anoche se celebró en el Círculo Republicano la velada que anunciamos, en la cual lució sus habilidades el notable ilusionista Vetoeman Orey.

El Círculo estuvo muy animado y el ilusionista fué muy aplaudido. La Junta obsequió espléndidamente á las señoras y jóvenes que honraron los salones del Círculo.

Agradecemos la atenta invitación que se nos hizo.

Hemos recibido el cuaderno 14 de la importante obra *Diccionario Popular Enciclopédico de Lengua Española*, que tan buena acogida ha tenido en el público en general; la recomendamos á nuestros lectores por ser de gran utilidad para todas las personas amantes del idioma patrio y la más económica de su clase de las publicadas hasta el día.

Se enviará un cuaderno de muestra gratis á cuantas personas lo soliciten.

Los pedidos á Pedro García, Encarnación, 4, Madrid.

Parece que todavía no han concluido las negociaciones para concertar los aumentos que han de satisfacer al Tesoro las compañías arrendatarias de tabacos y timbre y la de cerillas.

La dificultad consiste en la oposición que hacen las empresas á la cantidad que exige el Sr. Villaverde en defensa de la Hacienda.

En la sesión celebrada el viernes por la Real Academia de la Historia, fué elegido por unanimidad académico de número D. Francisco Fernández de Bethencourt, autor de la *Historia Genealógica de España* y de los *Anales de la nobleza*.

Los nuevos títulos

La Gaceta publica un anuncio de la Dirección de la Deuda pública disponiendo la emisión y negociación de Deuda amortizable al 5 por 100 por un valor nominal de 1.200 millones de pesetas, que dicha Dirección emitirá con fecha 15 de Mayo, representados en 264.000 títulos, cuyo pormenor será el siguiente:

100.000 títulos de la serie A, de á 500 pesetas cada uno, núms. 1 á 100.000, importantes 50 millones de pesetas;

70.000 títulos de la serie B, de á 2.500 pesetas cada uno, núms. 1 á 70.000, importantes 175 millones de pesetas;

65.000 títulos de la serie C, de á 5.000 pesetas, números 1 á 65.000, importantes 325 millones de pesetas;

14.000 títulos de la serie D, de á 12.500 pesetas núms. 1 á 14.000 importantes 175 millones de pesetas;

11.000 títulos de la serie E, de á 25.000 pesetas cada uno, núms. 1 á 11.000, importantes 275 millones de pesetas, y

4.000 títulos de la serie F, de á 50.000 pesetas cada uno, números 1 á 4.000, importantes 200 millones de pesetas.

Total, 1.200.000.000.

Teniendo los expresados valores interés á razón de 5 por 100 al año, pagadero mediante cupones vencidos en 15 de Febrero, 15 de Mayo, 15 de Agosto y 15 de Noviembre de cada año, y siendo amortizables en cincuenta años por sorteos trimestrales.

En representación de los valores de que se trata ha emitido este Centro directivo carpetas provisionales en igual número que los títulos y con la misma numeración y series, con cuatro cupones representativos de los intereses vencidos en 15 de Agosto y 15 de Noviembre de 1900, 15 de Febrero y 15 de Mayo de 1901, y debiendo salir á la contratación pública con esta fecha, se interesa por el ministerio de Hacienda del de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas se sirva dar la autorización á que se refiere el art. 17 del reglamento de la Bolsa de Comercio de Madrid.

Exámenes

En los celebrados en el Instituto provincial han obtenido la nota de sobresaliente.

Física y Química.—D. Eloy Rico Rodríguez, D. Castor Trejo Icajal, D. Fausto Sayalero M. Delgado, D. Victorio León Fernández, don Severino Matorral Panisgna, D. Manuel Carlón Hurtado, D. Luciano Torres Acero, don Santiago Martín Alonso.

Historia de España y Universal.—D. Miguel Ortega Herrera, D. Enrique Martínez Azcoitia Rodríguez, D. Ambrosio Martínez Fernández.

Por falta de número de señores concejales no ha podido celebrar hoy sesión el Ayuntamiento.

También por falta de número no ha podido celebrarse la Junta municipal de asociados que estaba convocada.

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

La persona que haya perdido una llave puede pasar á recogerla á la Inspección de Vigilancia.

Comisión provincial

Se han concedido pensiones de lactancia á Remigio Gutiérrez de Cos, de Villamediana; Eufemia Rebollada Bravo, de Villada y Cleofos Porro Pérez, de Lomas.

Ingreso en el Hospicio provincial cuando por turno les corresponda á María Cruz García Aparicio y Manuel García Aparicio, de Grijo ta; á Claudio Rincón Salcedo, de Palencia y á José Fernández Alonso, de Castromocho.

Ingreso en la Casa de Expósitos á la niña Antonia Navas Navas, de Población de Campos.

De la dehesa de Villafuella se ha fugado una yegua negra, cuya busca se interesa.

Los que se crean con derecho á la parte de la dehesa de Villagutiérrez, perteneciente á Félix Cossío García, pueden reclamar en el término de 15 días ante el Juzgado municipal de Villagimena.

QUERER ES PODER

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sífilítico. Para más detalles léase en 4.ª página *Milagrosa Inyección ó Confitos anti-venéreos y Roob antisifilítico COSTANZI*.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscripto hasta la una de la tarde de ayer.

Defunciones.—Brigida Hierro Sahagún, 22 meses, Mayor Antigua; Saturnino Antollín, Casa Maternidad.

DE HOY

Defunciones.—Demetria del Barrio y del Barrio, de 17 años, soltera, Mayor pral. 24; Ser Pascuala de San Agustín Sánchez Alvarez, de 84 años, soltera, Gil de Fuentes.



Cháchara

Pasó el período de ferias que es un período que encanta por su animación, su ruido, movimiento y algazara.

Hay que confesar, señores, y de una manera franca que ha habido grandes festejos y cosas extraordinarias.

Los chichetas se han armado de trompetillas y gaitas para darnos su agradable, tradicional serenata; la banda de Palomino, que es una bonita banda, ha amenizado las ferias tocando en la bocaplaza, y ha habido mucho paseo, y forasteras muy guapas, y una venta de ganados abundante y animada, y fuegos artificiales y hasta puestos de avellanas! Creo que por lo variado va resultando el programa.

Estas son iniciativas, y novedades, y... basta, por que nuestra Comisión de Gobierno, se pone ancha y no conviene tampoco prodigar las alabanzas.

Pero, el festejo mejor y la nota más simpática, fué la corrida de toros que muchos juzgaron mala en todas partes abundan los descontentos, caramba!

Yo aquella famosa tarde me estuve metido en casa, porque no era de mi gusto verme convertido en rana, mas no ha de ser esto obstáculo para que yo ahora la aplauda, ¡ojalá hubiese en Palencia una corrida diaria!

No hay nada como los toros, como los toros no hay nada ¡vaya un festejo de rumbo y vaya una fiesta magna! ¡eso si que es la sal misma, y la bravura y la gracia! ¡qué regocijo en la gente, y en los toreros, qué planta!

Nada como eso recrea, ni divierte, ni entusiasma, digan lo que quieran todos los moralistas de estraza que escriben sendos artículos que adormecen—sino empachan contra la lidia de toros, que es la alegría de España.

Volvamos á esos señores con desdén nuestras espaldas, y apoyemos la afición para que aquí no decaiga.

Y no se extrañen ustedes de que yo en defensa salga de los toros, y que en cambio, no acuda cuando los haya; yo tengo gran devoción á esta frascilla sabia «mientras uno se halla al santo otro á la limosna se halla» y yo, si aplaudo hoy por hoy las corridas con tal gana, obedece á que en Palencia cuando lidian reses bravas, mi estómago, de alegría no sabe lo que le pasa ¡y es que el infeliz barrunta que há de haber carne barata!

LINO G. ANSÓTEGUI

La sarna en las ovejas

Medios de curarla

La sarna es una enfermedad muy general en el ganado lanar de la Península, y merece, por consiguiente, estudiar esta afección en sus detalles.

Dado el modo de vivir que tienen las ovejas

La costumbre de que duerman durante varios días sobre el mismo terreno, la sarna se manifiesta en estos animales bajo diversas formas de gravedad especial.

La sarna simbiótica, que se observa generalmente en invierno, es rara y poco contagiosa. Ataca primero la extremidad inferior de los miembros posteriores y gana en seguida los miembros anteriores y á veces las regiones acetales y mamarias.

Aparece bajo forma de costra más ó menos espesa, acompañada de fuertes comezones, que obligan á los enfermos á fregarse contra todos los obstáculos. Esta sarna desaparece, dejando un poco aso con el animal.

La sarna sarcóptica es también bastante común, y generalmente sale sobre la cabeza de la oveja.

Empieza por atacar el labio superior y la nariz, pasando después á la cara, las mejillas, los párpados, las orejas y á veces el espacio maxilar; después aparecen pequeñas vesículas, nudosidades pegadas á la piel, y la cabeza se cubre de costras espesas, blancas, adherentes á los tejidos subyacentes. Los frotamientos repetidos contra cuerpos duros ocasionan por engendrar una superficie costrosa, áspera, formándose á veces grietas cutáneas, especialmente en la oreja y una inflamación de las conjuntivas.

La vista, la respiración y el acto de comer, se hacen difíciles para los animales atacados. Esta sarna no es grave.

Algunos autores piensan que las costras que cubren la piel deben ser ablandadas por medio de fricciones, que se renuevan durante varios días, hechas con un cuerpo graso ó linimento compuesto de ocho partes de jabón verde, una de creolín ó creolina, y una de alcohol. [Enseguida se sacan las costras y se rasca suavemente, y por último se da, sobre la parte enferma y la sarna, una fricción con trementina con aoeite oxícedro.

Los jugos de tabacos, ricos en nicotina, producen también buen efecto cuando la piel no tiene ya heridas ni erosiones, pero deben emplearse en la mezcla siguiente: 50 gramos de jugo de tabaco y 5 gramos de cristales de soda en un litro de agua. Con mejor éxito se recomiendan las soluciones cresiladas ó creolinadas (30 á 50 gramos del uno ó del otro por litro de agua), procedimiento que resulta además muy económico.

La sarna psorótica ó dermatodéctica es grave por sus efectos. Empieza por picar tanto, que el animal se muerde ó se arranca la lana. La piel está cubierta de puntos blancos ó amarillos, debidos á la picadura del parásito (acario); se inflama, y poco á poco las costras, arrancadas por los frotamientos, se llevan lo poco que da la lana, dándose casos de hallarse superficies enteras desprovistas, presentando la piel un estado tal, que parece pergaminaada. Esta afección ocasiona muchas veces el aborto de la oveja, retarda el desarrollo de los borregos, devalora la lana y agrava todas las enfermedades ya existentes.

El mal ataca primero la cruz y el lomo y pasa después al flanco y á las ancas. Si esta sarna no se atiende á tiempo, pueden resultar disturbios cutáneos peligrosos y producir la muerte de los animales jóvenes ó ya debilitados.

Abriendo la lana por el punto donde empezó la enfermedad, se nota que el tegumento está muy inflamado y rojo, dejando escapar un líquido sanguinolento que forma una costra al evaporarse. Después aparece la superficie costrosa ó placas grandes y numerosas, en cuya periferie el tegumento está inflamado por los parásitos.

(Se concluirá)

SECCION MERCANTIL

Palencia 6.—Los precios que rigen en este mercado son los siguientes:

Trigo á 40 rs. las 92 libras.
Centeno de 30 á 31 rs. las 90. libras.
Cebada de 30 á 31 rs. fanega.

Frómista, 3.—Los precios de este mercado en el día de la fecha son los siguientes:

Trigo á 39 reales las 92 libras; cebada á 29; garbanzos á 144; alubias á 108.

Harina de primera á 16 1/2 reales arroba; de segunda á 15 1/2; de tercera á 11 1/2; harinilla á 9; cabezuela á 8.

Patatas nuevas á 10 reales arroba.
Vino tinto á 16 reales cántaro.

Queso á 60 reales arroba.—El Corresponsal.

Amusco, 3.—Ventas nulas.

Los precios que han regido en el mercado celebrado el día de la fecha en esta localidad, son los siguientes:

Trigo á 39 reales las 92 libras, centeno á 29 la fanega, cebada á 30, avena á 19, garbanzos á 120, titos á 35 y yeros á 32.

Patatas á 7 reales arroba.
Vino tinto á 16 reales cántaro.

Queso á 53 reales arroba.
Huevos á 3 reales docena.—El Corresponsal.

Astudillo, 5.—El mercado desanimado. Los precios sostenidos.

El campo bueno, pero se resiente por los vientos que reinan del Norte; en el viñedo ha hecho algo de daño la escarcha.

Los precios que han regido en el mercado celebrado en el día de la fecha, son los siguientes:

Trigo de 40 á 42 reales fanega; centeno de 29 á 30; cebada á 28; avena á 19; garbanzos á 120; alubias á 69; yeros á 34.

Harina de primera á 18 rs. arroba; de segunda á 17; de tercera á 16; salvadillo á 10 la fanega.

Patatas á 6 reales arroba.
Vino tinto á 14 reales cántara.—El Corresponsal.

Valladolid, 5.—En los Almacenes generales han entrado 200 fanegas de trigo, pagándose de 42'75 á 43 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 400 fanegas de trigo y pagaron á 43 reales las 94 libras.—El Corresponsal.

Bioseco 5.—Al detall se han puesto á la venta en el mercado de este día 200 fanegas de trigo, habiéndose pagado las 94 libras á 41 rs.

En partidas nulas las operaciones.

Tendencia sostenida. Bueno el estado de los campos.—El Corresponsal.

Medina, 5.—Muy insignificante la entrada de trigo en el mercado, habiéndose pagado la fanega de 94 libras á 41 reales.

Sostenida la tendencia del mercado.—El Corresponsal.

Burgos, 5.—Entraron 500 fanegas. Se vendió trigo á la ga á 48 reales los 44 kilos, mocho de 41 y 1/2 á 42 los 42 y 1/2; rojo de 40 y 1/2 á 41 los 42 y 1/2, en paneras á 38 fanega, centeno á 34 los 41 y 1/2, cebada á 33 los 32, avena de 18 á 19 los 26, yeros á 48 los 44, algarroba á 40 los 43, garbanzos á 70 los 42 y 1/2. Patatas á 4 y 1/2 rs. arroba.

El mercado encalmado.—El Corresponsal.

Zamora, 5.—En el mercado de hoy se han cotizado los cereales á los siguientes precios: Trigo á 45 y 46 rs. fanega; cebada á 32 y 34.—El Corresponsal.

SECCION RELIGIOSA

Jueves.—San Roberto, San Licarion, San Jeremias y San Pedro, presbítero.

ESPECTÁCULOS

Teatro

PARA MAÑANA

Por la Compañía que dirige el Sr. Montijano.

A las nueve menos cuarto de la noche

- 1.º Sinfonía.
 - 2.º El sublime drama en cuatro actos MANCHA QUE LIMPIA
- Entrada general 0'75 céntimos.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Ingleses que se rinden

MADRID 6 (10 m)

Un telegrama oficial del general Roberts, recibido en Londres, dice que el décimo tercero batallón de «yeomanry» se ha rendido á los boers, cerca de Lindley.

El batallón se hallaba en situación comprometida y se ordenó á Methuen que le socorriera, pero Methuen llegó tarde cuando el batallón se había rendido.

La rendición de Pretoria

MADRID 6 (10 m.)

Antes de entregar á Pretoria los boers pidieron un armisticio.

El general inglés Roberts exigió la sumisión incondicional.

Los prisioneros ingleses han sido trasladados á Waterval.

Hotel Samaria

San Juan 2

Amplias y cómodas habitaciones.



BALSAMO NEURALGINE GRAN REMEDIO

para la curación del REUMATISMO, NEURALGIA, GOTA, SCIÁTICA, LUMBAGO, CONTUSIONES, TORCEDURAS, y toda clase de punzadas y dolores nerviosos. CURA COMO POR ENCANTO

Ninguna preparación en la tierra iguala á la NEURALGINE como remedio externo, seguro, sencillo y eficaz. Su baratura la pone al alcance de todos y cualquiera que sufra algún dolor puede inmediatamente tener una prueba poco costosa y positiva de sus virtudes.

De venta en todas las Boticas y Droguerías al precio de TRES pesetas frasco.

Mark Trade Registered

Sit James Laborator—Easvilelyt

EL DIARIO PALENTINO

FUNDADO EN 1882

El más antiguo y de mayor circulación

AGENCIA MENCHETA

Precios de suscripción

En la capital, un mes, una peseta.

Fuera, trimestre. . 4

Alonso é Hijos, Mayor pral, 98 y 100

LA FAMILIA ERRANTE

veamos ahora los pueblos de que podemos disponer.

—Algunas villas poco importantes, y todo el reino de Galicia.

—Si pudiéramos retirarnos á su frontera, el rey se habría salvado por esta vez, mas ya no es posible. D. Pedro de Portugal nos disputará el paso por su reino, y acabaría con nuestra gente... Hay que apelar á otra parte.

Fernán-Gómez volvió á guardar silencio por cortos instantes.

El semblante del conde iba serenándose gradualmente á medida que se prolongaba el interrogatorio del joven. Su tranquilidad y la calma que resplandecía en su frente, debía inspirar confianza al generoso amigo del rey.

—D. Fernando, dijo con grave acento, toda Castilla se ha levantado en masa para colocar en el trono al conde D. Enrique, y por más esfuerzos que lleguemos a emplear para contener ese movimiento general, serían de todo punto inútiles. El pueblo abra-

zó su causa, la nobleza le protege y el clero le precipita. Luchar contra todos los poderes reunidos, sería un delirio. D. Pedro mientras dispuso del pueblo, pudo sostener su corona, pero ahora que le abandona, llegará á perderla para siempre... Nuestros esfuerzos, pues, no deben dirigirse á defenderla. Si contásemos con la alianza de alguna nación amiga, podríamos esperar su socorro encerrados en una buena fortaleza, pero ya sabeis que todas se pusieron de acuerdo para destruir el poder de D. Pedro.

Hoy puede considerarse dichoso si llega á salvar la vida, y á este fin deben encaminarse todos nuestros desvelos. Un obstáculo poderoso, sin embargo, viene á detener nuestro ardoroso anhelo. Los pueblos amotinados saldrán á nuestro encuentro, para interceptarnos el paso, y nuestro ejército es muy corto para combatir á tantos enemigos reunidos.

El rey, pues, se halla cercado por todas partes, como yo había aconsejado desde un principio, y su fuga es difícil y hasta imposible. Empero descubrí todavía dos caminos de salvación. El primero es engañar el ejército de D. Enrique con un falso movimiento, hacerle abandonar el sitio de Toledo y entrar en esta ciudad con un buen refuerzo, y los víveres suficientes para sostenerse mucho tiempo; y el segundo burlar

la vigilancia del rey de Portugal, penetrando en Galicia, y fortificando este reino de modo que pueda resistir las hordas invasoras del bastardo, mientras no se alzan algunos pueblos contra su poder.

Vos, señor, resolveréis ahora lo que queráis. Por mi parte procuraré dar aviso inmediatamente á nuestros leales gallegos, para que se preparasen á recibir á su rey, y dispondría todo lo necesario para trasladarle á su lado, pasando por Zamora que todavía defiende nuestra causa.

—Fernán, dijo el conde después de algunos momentos de meditación, si el rey pudiera retirarse á Galicia, estaría libre por algún tiempo del poder de sus enemigos; pero ¿quién le protegerá en su camino? ¿Cómo desembarazado de los tiradores que le disputan el paso?

—Es muy fácil, señor. ¿Vuestro mayordomo mayor no está en Galicia?

—Sí.

—¿En algunos días, cuántos hombres de armas podrá reunir?

—Contando con los escuderos y vasallos podrá formar un cuerpo de dos mil hombres.

—Pues bien, escribidle al punto y encargadle que se aproxime á Zamora.

—Y en el ínterin, ¿quién defenderá mis villas y castillos?

—Tienes razón, el peligro me hace delirar.

—Fernán, nadie puede salvarnos de una derrota.

—Esperad, señor, esperad. ¿No habeis salido bien librado de otros peligros mayores? Vuestra buena estrella os enseñará ahora un camino; y si no, yo lo buscaré.

El joven, á pesar de su debilidad, se levantó con algún trabajo de su sillón, y apoyado en el brazo del conde, se dirigió á la mesa.

—¿Qué vais á hacer? le dijo.

—Perdonad, respondió deteniéndose, y apoyando una mano en la frente, mi cabeza es un volcán....

—¿Qué teneis? dijo el conde viéndole vacilar.

—¡Oh! ¡Voy á perder la razón! exclamó el desgraciado dejándose caer desmayado en sus brazos.

El conde volvió á sentarle en su sillón, y se disponía á llamar un paje, cuando el joven le detuvo por una mano:

—No os inquieteis, señor, me siento ya bueno....

—¿Por qué os habeis levantado?

—Por un momento he creído hallarme al lado de Vallefuerte, y me dirigía á la mesa donde tenía encerrados sus pergaminos, para juzgar del verdadero estado e

A los convalecientes y enfermos del estómago

Tonicina GRANULADA Espinar

El más poderoso Tónico, Nutritivo y reconstituyente conocido. Combate y cura la Anemia, Clorosis, Palidez, Falta de nutrición, Digestiones difíciles, etc., etc.
Es muy agradable al paladar.

Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo, 2, Sevilla. Venta, principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.



Milagrosos Confites

ó inyección antivenéreas y Roob antisifilítico **COSTANZI**

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, aremitas y catarros de la vejiga escorotes uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis aunque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Ioduro de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho an cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4. Precio de los Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1, dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palencia en la Farmacia de Juan Vajverde, calle Mayor 180.

A. Salvati Costanzi Calle Diputación, 435.—Barcelona

Gran Fábrica de Mantas MOVIDA A VAPOR

con el adiantado «*hoy*» que ninguna otra tiene dentro de la misma casa.—Calle Mayor pral., 240

Junto a la Fábrica de Chocolates

El dueño propietario de la misma, DAVID RODRIGUEZ VICARIO, á quien todos conocéis, pone en conocimiento del público, que cuantas personas deseen visitar su fábrica, pueden hacerlo con entera franqueza, en la seguridad que saldrán satisfechos, viendo el moderno mecanismo que hoy tiene esta humilde industria, al mismo tiempo que las escogidas lanas con que se elaboran desde el más económico cobertor, hasta la rica manta del bordado más costoso.

Examinad el Album de dibujos para las mantas bordadas de regalo.

Visitad esta fábrica y os convenceréis que es la que trabaja con más esmero, gusto y economía. Nada digo de la rica lana lavada para colchones, tan reconocida ya, por ser la primera y más antigua.

SE LAVAN MANTAS

MAGNESIA DE BISHOP.



El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

ANTI-ASMATICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO



Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

ALMACEN DE MADERAS

— DE —

ARTURO ORTEGA ROMO

Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA

PALENCIA

— PRECIOS ECONOMICOS —

LA BARCELONESA

GRAN ZAPATERÍA

43, Calle Mayor principal, 43

Participa al público haber recibido un surtido extenso y caprichoso de calzados de todas las formas que se deseen, de la presente temporada.

Surtido especial en zapatillas para señores eclesiásticos.

Elegante y numeroso surtido de zapatillas de todas clases, para señora y caballero.

Especialidad en calzados á la medida

Se compone toda clase de calzados por deteriorados que estén, y se preparan cortes á la medida.

La Barcelonesa.—43, Mayor principal, 43

NOTA. Las ventas son al contado, precios fijos marcados, es inútil regatear.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

El Banco A. de San Isidro

da vacantes los distritos de Frechilla, Saldaña y Astudillo por traslado de los representantes que habian obtenido estas plazas en propiedad.

No es requisito indispensable residir en pueblo cabeza de partido, sino que puede desempeñar el cargo residiendo en cualquiera otro pueblo de los indicados distritos.

Para más informes, dirigirse al representante regional, Mayor, 28, Palencia.

Peinadora

Teresa Navarro ofrece sus servicios á domicilio á señoras y señoritas. Virreina 8.

Se hace almoneda

Calle San Marcos número 11. Se vende una cabra y unas mazas para carro.

SE VENDE

Una máquina de vapor vertical, con caldera horizontal, de 12 caballos de fuerza, puede verse trabajar y es muy económica en combustible.

Del precio y condiciones, informarán los dueños Ortega y Suazo, en la fábrica de la calle de Mazorqueros 1 y 3.

Venta de casa

La señalada con el número 180 de la calle Mayor principal. Informarán en la misma piso principal.

SE VENDEN

Carneros sementales raza manchega. Informarán Angel Rodriguez, Cuervo 5 y 7 Palencia.

Carro de varas

Se vende uno grande en buen uso, con su máquina. Dirigirse á la imprenta de este periódico.

Los acreditados

fabricantes de mantas

Ortega y Suazo, participan á su apreciable clientela, haber trasladado la sección de Maquinaria á la fábrica del Prado de la Lana, denominada «La Constancia», en la que aprovechamos como fuerza motriz el agua del río Carrión, por lo cual nos encontramos en condiciones para trabajar con tanta ó más economía que cualquiera otra de la misma clase.

Quedando los almacenes, escritorio y demás accesorios de la fábrica en el mismo local que, antes, calle de Mazorqueros, 1 y 3.

Interesante á las señoras

Cuantas deseen encargar dibujos para bordados, pueden hacerlo á un dibujante que ha sido de la Escuela Normal de Maestras y principales colegios de Valladolid, en la ejecución de toda clase de dibujos presiden la sencillez, la novedad y la elegancia más exquisita.

Se dibuja sobre peluche, terciopelo, tul, cañamazo, raso, etc., y se pinta labores, para que con mayor facilidad pueda ejecutarse el bordado.

Dibujos especiales para malla y encaje inglés.

Se arman toda clase de labores

Los precios son sumamente económicos.

Para hacer los encargos, dirigirse á la calle Mayor principal, número 94, 2.º

AMA DE CRÍA

Una casada, con leche fresca, desea criar en su casa.

Dirigirse á Entiquia Calvo, en Valdespina.



Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al

COALTAN SAPONINE LE BEUF

su admisión en los Hospitales de la ciudad de Paris, lo hacen incomparable para la Higiene del ToCADOR lociones, cuidados íntimos, lociones de las crías, cuidados de la boca á que purifica, de los cabellos cuya caída detiene, etc.

El frasco 2fr. En las Farmacias. DESCONFIARSE DE LAS FALSIFICACIONES.